

Stadtbahnlinie nach Ilvesheim kommt frühestens 2015

FEUDENHEIM: Nach Klärung durch Regierungspräsident und OB Widder steht fest: Breite der Unterführung lässt nur ein Gleis zu

Von unserem Redaktionsmitglied
Dirk Jansch

Die Streckenführung für die geplante Stadtbahnlinie Feudenheim-Ilvesheim-Ladenburg-Schriesheim wird zu über 70 Prozent eingleisig verlaufen. Dies geht aus einem Schreiben des Regierungspräsidenten Dr. Rudolf Kühner an den Landtagsabgeordneten Lothar Binding hervor. Danach wird die ursprünglich zweigleisige Konzeption nicht weiterverfolgt. Das Projekt wurde im April 2004 in den fortgeschriebenen Nahverkehrsplan Rhein-Neckar mit Priorität nach 2010 aufgenommen. Mit einer Realisierung könne vor 2015 aber nicht gerechnet werden, schreibt Kühner.

Den Mannheimer Bundestagsabgeordnete Lothar Mark (SPD) hatte das Thema im Zuge des Aufbaus der A 6 erneut aufs Tafelblatt gebracht, als er im Dezember 2006 feststellte, dass im Bauplan für die Verbreiterung der Unterführung L 538 (Ilvesheimer Straße) für die künftige Stadtbahntrasse kein eigener Gleiskörper vorgesehen sei. Er befürchtete wegen der eingeleisigen Trassenführung den Wegfall zukünftiger öffentlicher Fördermittel aus dem Gemein-

deverkehrsförderungsgesetz und bat Oberbürgermeister Gerhard Widder sowie Dr. Rudolf Kühner vom Regierungspräsidium Karlsruhe, sich der Sache anzunehmen und eine Fehlentwicklung zu verhindern (wir berichteten).

Aufgrund der Fragestellung rollten Widder und Kühner nun den gesamten Werdegang des Projekts auf. Der Planfeststellungsbeschluss wurde am 16. August 1999 gefasst. Darin heißt es, dass die lichte Weite der Straßenunterführung L 538 so zu bemessen sei, dass zusätzlich ein Gleiskörper für die Straßenbahn untergebracht werden könnte. Wie aus alten Sitzungsprotokollen hervorgeht, hatte die damalige MVG bereits im Oktober 1991 Pläne für eine Straßenbahnverlängerung von Feudenheim nach Ilvesheim vorgestellt und in Absprache mit der Landesstraßenbauverwaltung eine Freihaltestraße in der Unterführung unter der A 6 vereinbart. Ein erster Entwurf des Stadtplanungsauges vom Februar 1992 sah zunächst auch eine Aufweitung der Unterführung auf 21 Meter vor.

Dieser üppige Querschnitt wurde jedoch vom Land aus Kostengründen abgelehnt.

Am 1. März 1994 stand dann im Collini-

Center erstmals eine geänderte Fassung mit einer reduzierten Verbreiterung auf 17 Metern. In der nun vorgeseherten Breite von 17 Metern werden nach Auskunft Kühners in der Autobahnumfahrung nur die erforderlichen Flächen für den motorisierten Individualverkehr, für die Fußgänger und Fahrradfahrer untergebracht. Sollte später wirklich eine Stadtbahnlinie zwischen Feudenheim und Ilvesheim verkehren, würde der kombinierte Geh- und Radweg durch ein Gleis ohne eigenen Gleiskörper ersetzt werden. Der Geh- und Radweg wäre dann separat in einem Durchlass unter der Autobahn hindurch zu führen.

Dem Oberbürgermeister scheinen hier andere Informationen vorzuliegen. Mit einer lichten Weite von 17 Metern, heißt es in seinem Schreiben, könne nach eingehender Prüfung durch die MVV Verkehr AG zu einem späteren Zeitpunkt neben der Unterführung von zwei Kfz-Fahrsprüngen und einer heidsseitigen Geh- und Radweges zusätzlich ein Bahnkörper mit einer Breite von vier Metern für eine eingleisige Trassenführung eingerichtet werden. Diese sei mit signalgeregeltem Bahnbetrieb im Gegenvorkehr (ähnlich der Situation für die Linie 7 in der Meerfeldstraße auf dem Lindenholz) nach den ÖPNV-Förderregeln voll zuschlagsfähig.

HM 24.1.07.62